

El Liberal

DIARIO DE UNIÓN REPUBLICANA

Año 24

Mahón, jueves 25 de Febrero de 1904.

N. 6.785

SECCIÓN POLITICA

Política jesuítica

Entramos de lleno en la política jesuítica, no por Maura más ó menos, sino porque inconscientemente todos los monárquicos se ven forzados á adoptar la doblez ó hipocresía como sistema de combate. En el teatro parlamentario se cubren las apariencias: entre bastidores serpea la insidia, se intriga, se trampea y se caza con lazo á los incautos luises de la mayoría.

Propúsose Maura, sin mentarlo, apoderarse de la vacante jefatura conservadora. Necesitaba para ello sujetar á Pidal, echar á Silvela, enfrenar á Villaverde. Poco ó nada le costó hundir en el foso á Silvela. Venía éste resintiéndose del cerebro: dos hermanos suyos habían muerto locos: también la tara hereditaria afectaba á sus sobrinos, y el bueno de D. Francisco, que se sentía agotado neurasténico, fatigado por los excesos políticos, cansóse de la lucha y arrojó en el hemisclio la pesada carga de la jefatura, no sin lamentarse de la degeneración del pueblo español, creyendo, por una ilusión introspectiva, que el degenerado era el pueblo, sin notar que la degeneración que veía era la suya íntima, teniendo la realidad con su propia tinta.

En el negro bando clerical, entre las oscuras aguas del fondo, palpita todavía un pulpo voraz, Pidal, orador fogoso como Maura, andaz polemista, terrible enemigo, por ser lobo de la misma camada, pero incapaz de saciar su insondable apetito. Se había presentado una presa. Los frailes andaban en tratos con los yaukis para vender las ricas heredades que nuestros ciegos gobiernos les habían dejado captar. Se necesitaba un intermediario en el Vaticano, un agente, y allí fué el inocente Pidal, y con admiración de todos, se le vió allí permanecer, con abnegación cristiana, durante la última etapa liberal, á pesar de las indirectas de la prensa, aparentando que se dedicaba al estudio del arte. También recaló por allí Nozaleda. Lo que hubo entre ellos quedó en la sombra. ¿Quién puede presentar las pruebas que ahora pide Maura á todos los acusadores? Nadie las tiene, ó al menos no las conocen más que los jesuitas. Que Maura estará de ello persuadido, lo prueba que ha colocado una mordaza en la boca de Pidal, que se resigna y no chista, á pesar de que Maura ha lanzado en el Parlamento la bomba de Nozaleda, y siendo Pidal su más genuino y elocuente defensor, no abre el pico y deja que Maura atraiga con el espejuelo de sus discursos todos los luises, frailes y peos que densamente revolotean en torno de Palacio. Por ahora, pues, queda descartado este murciélago dominico, y de Nozaleda ya veremos lo que hacen los valencianos.

Restá Villaverde. El magnífico D. Raimundo es un señor que se había creído un gran recaudador, un hacendista capaz de nivelar nuestro bolsillo, sanear la triste peseta y desentredar la difícil manana de nuestra bancarrota monetaria. Por donde humildemente le salieron Maura y su sacristán Sánchez de Toca, con aquel proyecto de reconstitución de Marina de á setecientos millones, con los que íbamos á echar en el agua (para guarda de colonias) siete acorazados de á 15.000 toneladas, de á 50.000.000 de francos pieza; tres cruceros de á 10.000 toneladas, de á 33.000.000 buque, y la contera de 100.000.000 de torpederos y demás morralla, navegante. Al ver tanto millón nadando por esas olas de Dios, don Raimundo se quedó estupefacto, y sin ver que era un lazo que le tendían, salióse del ministerio y derribó á Silvela. Diéronle la tostada, ó sea la Presidencia, y el hombre pasó sus calores y fatigas veraniegos; hizo las elecciones municipales, como García le dió á entender, probando que era peor electorero que Maura, y con su terapéutica monetaria presentóse en las Cámaras. De un revés oratorio le tumbó el seráfico Maura, como quien no hace la cosa, y el infeliz Raimundo masculló su ira á la sordina, empujando á Maura para enpero, cuando navegase la escuadra de los acorazados mauristas por el Congreso. Pero amigo, nos esperaba la gran sorpresa. Maura y Sánchez se descolgaron en el banco azul con su flotilla de torpederos, aljibes y escampavias, y Villaverde se ha quedado turniato, chico en grande de España, al ver la fresca é impavidez con que Maura le ha copado la postrer trinchera, aun sin echárselas de médico de la doliente peseta.

Y á España que la parta un rayo. Ya tenemos á Maura jefe casi; he ahí perorando todas las tardes en el Congreso. Los primatos callan, devanándose los sesos acerca del derrotero que lleva la nave, sin más viento que la palabra impulsiva de Maura. Hasta ha puesto un candado en la boca de sus ministros, por miedo que le estropeen la combinación. No hay más que él. El es el grande, el sólo, el único, el amo, el que todo lo puede. El manda en la mayoría. Frailes curas y obispos han encontrado su hombre, olvidando al dominico Pidal. La escena parlamentaria se ha hecho para él. El es el primer mímico de la compañía. Nadie le tose. Todo buen luise le aplaude. Villaverde ojea conejos, Pidal, absorto, contempla en éxtasis nirvánico su precioso ombligo, Silvela sonríe, mostrando sus incisivos mellados. Maura está en alza: él se basta y se sobra, con tal que tenga por público la mayoría, luz y taquígrafos. ¿Qué importa el país? ¿que importa que suban los cambios?

¿que le importa á él la burla á la marina? ¿que le interesa á él que el episcopado y el clero se hayan puesto otra vez enfrente del liberalismo y que lancen el guante á toda la España progresiva? Lo interesante es esa exhibición cotidiana, esa sugestión repetida, esa imprescindible personalidad que se yergue por encima del Parlamento, ocupa la atención de los demás, fija en sí las miradas, atrae la expectación y perora sin tasa, como si á España entera no le preocupase otra cosa que la divina oratoria mauresca y aquí nos tuviese sin cuidado la pérdida de las colonias, la desorganización del ejército, la mofa á la marina, el alza de los cambios, la ruina mental y la depresión internacional.

¿Y qué me dicen ustedes de los liberales más ó menos demócratas? Bien sabía Maura con quien se las había; todo eso de Nozaleda era viento vano. En cuanto asomó un pico, hablando del desastre colonial, Canalejas, asustado, peroró diez minutos; Moret no ha dicho esta boca es mía; Montero no está para cuentos, y Romanones no meterá la cucharada de nuevo. Solo á Nocedal, á quien se le va la parroquia al campo de Maura, se le ha ocurrido pedir todos los documentos del desastre para plantear el debate. En el mismo caso están los carlistas. Pero ¿vendrán esos papeles más ó menos expurgados? Esperémoslos para el año de la nanita. ¿Cómo podría entonces contestar Maura, ¡próbad lo que decís!, cuando algún republicano le interpele?

Yo no se si por la insensatez de este recién aparecido D. Quijote, ó por lo mucho que á todos interesa callar, el Congreso ha adquirido un carácter originalísimo y extraño. Hasta quien dice que se percibe en él un cierto tufllo á incienso, esencia predilecta de los luises. Allí no habla alto más que D. Quijote, digo, Maura. Los demás murmuran, como quien reza. Los monárquicos se han convertido en un coro de sacristanes de amén. Por bajo cuerda le rajan el pellejo, imaginan contra él todas las artes jesuíticas; pero cuando la campana les llame á votar, borreguilmente, acudirán uno á uno, dispuestos á sancionar aquello que en voz baja se atreven á calificar de inaudita locura.

Dicen unos y otros que Maura es el mayor enemigo del trono. ¿Quién sabe si es un iluminado? ¿es un creyente? ¿es un astuto jesuita? ¿es mera oratoria, importándole tres pitos del país y de las instituciones? ¿hay en él una mezcla de candidez y sagacidad que desconcierta á sus competidores de jefatura? ¿viene á hacer la revolución desde arriba con aljibes y torpederos? ¿dónde va? ¿qué se propone? ¿tiene algo en la cabeza más que el hato oratorio? ¿es el fruto legítimo de este irracional sistema parlamentario, verdadera desdicha de la edad presente?

Sea lo que quiera, lo cierto es que no se ve redención por ningún lado.

Nuestro Parlamento sólo da palabras. Ni tenemos ni tendremos ejército. Nuestra marina, avergonzada, morirá en el ridículo. Suben los cambios y baja la Bolsa. No hay caminos vecinales, ni pantanos, ni canalización de ríos. Los montes se despueblan de vegetación. La marina mercante sucumbe. No hay esperanzas de convenio ó alianza con Francia ó Inglaterra. Marruecos se nos va de la vista. Nuestra principal riqueza, la vinícola, está amenazada de un impuesto de cien millones de pesetas. Los municipios van á perder su escasa autonomía. La ley electoral va á ser una mera fíla. La tierra se nos va de las manos: ya no nos quedan colonias, pero Baleares, Canarias, el Estrecho, están á merced de quien los quiera. ¿Qué nos importa todo esto con tal que nos quede la divina oratoria de Maura? ¿Qué nos importa este esquilado suelo con tal que podamos elevar al cielo nuestras preces envueltas en nubes de incienso jesuítico?

Esta resolver el dilema plantado por Salmorón: ó con Roma, ó contra Roma.

JOSÉ MARÍA ESCUDER.

CRÓNICA PARLAMENTARIA

CONGRESO

A las 3'40 de la tarde se abre la sesión bajo la presidencia del Sr. Romero Robledo.

Se lee y aprueba el acta de la anterior.

En el banco azul el señor Osma, Maura, general Ferrandiz, Sanchez de Toca, Linares y Sanchez Guerra.

Las tribunas y escaños animadísimos.

En la plazoleta que hay frente al Congreso el góntio es extraordinario.

Los agentes de la autoridad impiden la formación de grupos.

En cuanto se reúnen ocho personas se les obliga á dispersarse.

Ante el temor de que se organice la manifestación anunciada, se han redobladó las precauciones.

Empezada la sesión del Congreso, el ministro de Hacienda da lectura á los siguientes proyectos de ley:

Concediendo un crédito de nueve millones setecientos mil pesetas con carácter de extraordinario para el ramo de Guerra.

Otro de cinco millones destinado á la adquisición de material de guerra.

Otro crédito de tres millones para la movilización de las fuerzas de marina.

El señor Gallarza pide datos sobre el Cuerpo de Estado Mayor del Ejército.

El general Linares le contesta que procurará complacerle.

El señor Rodrigo Soriano pide al

ministro de Marina un expediente sobre la compra de cañones y ametralladoras.

Le contesta el ministro que toda vez que la compra no es reciente, tiene que solicitar del ministerio los datos pedidos.

El señor Lletget reproduce la pregunta hecha en las anteriores sesiones, acerca de si resulta ilegal la detención de los republicanos, que se llevó a cabo.

Agrega que el delegado que asistió á los meetings que motivaron aquellas detenciones, no cumplió con su deber.

El señor Sanchez Guerra insiste en cuanto dijo en las sesiones á que se refiere el señor Lletget.

Defiende á los delegados.

Dice que con la detención no sufrió la inmunidad parlamentaria.

El señor Junoy, interrumpe diciendo:

Vamos, S. S. está de guasa.

El señor Lletget pide que el Gobierno y el presidente del Consejo declare si es pecaminoso el hecho de llamar sacristanes á los ministros.

El Sr. Marengo pregunta al señor Maura á qué obedece la movilización de tropas.

Agrega, diga si España se halla en peligro inminente, pues de otro modo no puede comprenderse lo que está ocurriendo.

El presidente del Consejo dice que España se halla en perfecta cordialidad de relaciones con todas las naciones.

El general Marengo le contesta que España es tan pobre, que solo tiene doce cañones de tiro rápido, mientras que Alemania posee 44 y se propone elevar este número á 72 y más tarde á 134.

(Sensación).

El Sr. Marengo recuerda las frases de Maura sobre nuestras defensas.

También recuerda lo que dijo el señor Vega Seoane, manifestando que con el presupuesto de Marina se hubiese podido atender á la defensa de nuestros puertos y costas.

Tenemos, agrega, en Canarias, 12 mil hombres sin armamento.

Pide que como no es posible poner á dichos hombres en pie de guerra, vuelvan á su destino, por cuanto de estallar una guerra, no ocurriría otra cosa que hacerles víctimas. (Sensación.)

Le contesta el Sr. Maura que no se mandan nuestras tropas á la lucha sino á la defensa ó mejor dicho á garantizar nuestra neutralidad.

Recalca el jefe del Gobierno nuestras buenas relaciones con todas las potencias.

No cree que sea este el momento, el señor Maura, para discutir la conducta del Gobierno.

El Sr. Salmerón: ¿Cómo que no?

El Sr. Maura pide al Sr. Salmerón que deje bajo su responsabilidad cuanto necesite para la defensa de nuestras costas.

El ministro de la Guerra se lamenta de que el Sr. Marengo haya hecho tales revelaciones.

Lo que ha hecho el Gobierno, agrega, no ha sido movilizar las tropas, sino hacer un cambio de guarniciones.

(Rumores.)

Le consta, agrega, al Sr. Marengo, que hay más fusiles que hombres para nuestras guarniciones.

(Risas.)

El Sr. Marengo replica que se halla animado como el que más de espíritu patriota, pero que ni el Sr. Maura ni el general Linares han contestado á sus preguntas.

Nadie ignora, dice, que necesitamos muchos millones y necesitamos hombres para guarnecer nuestras islas.

Manifiesta que el Sr. Maura no ha demostrado aun en qué debe consistir nuestra neutralidad.

Continúa el Sr. Marengo diciendo:

Por lo dicho aquí esta tarde por el Gobierno resulta que ni se aumentan las defensas de nuestras costas ni los armamentos del ejército de tierra.

Resulta más—añade—y esto es lo extraordinario, que los extranjeros se interesan siempre más en lo referente á cosas de nuestro territorio que los mismos españoles.

Debe decirse la verdad al pueblo español para que no participe de las mismas fantasías y entusiasmos como ocurrió cuando la guerra con los Estados Unidos, en la cual se dió el caso de que los yankees conocían mejor que nosotros mismos los medios que teníamos para ir á la lucha.

Manifiesta que con los dineros que hemos tirado podríamos tener una escuadra que nos sirviera de garantía en nuestras costas.

El presidente del Consejo contesta vagamente al Sr. Marengo, y no habiendo otros diputados que tengan pedida la palabra se acuerda pasar á otro asunto.

El Sr. Celleruelo que se había dormido, se despierta de pronto, dando un bostezo que provoca la hilaridad de la Cámara.

El Sr. Nocedal dice que se proponía presentar una proposición modificando el Código Penal para garantizar cosas que hoy día no garantiza la Constitución, pero antes quiere que el Gobierno diga si hay partidos legales é ilegales y si es lícito el grito de ¡Viva la República!

El presidente del Consejo: ¡Trataremos la cuestión ampliamente cuando se crea oportuno! ¡No sé de donde ha podido sacar su señoría que yo estimo la existencia de partidos legales é ilegales! En cuanto á los gritos son actos y estos pueden ser legales ó ilegales.

El Sr. Nocedal invita á que se diga si es legal el grito de ¡Viva la República!

El Sr. Junoy: ¡Viva la República! El señor Blasco Ibañez: ¡Viva la República! Otros diputados republicanos gritan también ¡Viva la República!

La mayoría protesta. Un diputado, se cree el que bostezó, da un viva al Rey.

El presidente de la Cámara: ¡Orden! Se restablece la calma después de un gran escándalo, no cesando los republicanos de vitorear á la República.

El señor Nocedal: Si el grito de ¡Viva la República! lo consideráis ilegal, consideráis también ilegal la existencia del partido republicano.

El presidente del Consejo manifiesta que los republicanos gritan dentro del Parlamento preyalidos de la inmunidad, pero no lo dicen fuera de la Cámara, porque saben que faltan á la ley y es por tanto penable.

El señor Nocedal dice que el señor Maura rehuye el contestar terminantemente á su pregunta y nos quedamos sin saber la opinión en este punto del partido conservador, porque no están en el salón los señores Villaverde y Dato.

Se entra á la orden del día. Pónese á discusión el dictamen acerca del proyecto reorganizando el Consejo de Estado.

El señor Moret consume un turno en contra contestándole brevemente el señor Maura.

Rectifican ambos y se aprueban los cuatro primeros artículos.

Al quinto hace observaciones el señor Pi y Arsuaga, contestándole el señor González Hontorio.

Tercian en el debate los señores Azcárate y Dato, presidente de la comisión, y se aprueba dicho artículo.

Al artículo noveno piden votación los republicanos aprobándose por 66 votos contra 27.

Se aprueban en votación ordinaria los demás artículos, siendo admitidas varias enmiendas á los adicionales y queda aprobado el proyecto.

«El señor Estévez pregunta al señor Maura si es cierto que se había conducido al señor Morayta á la Delegación por unos gritos y que en unas carreras en la de San Gerónimo habían resultado algunos heridos.»

El señor Maura le contesta que ignora lo que ha pasado y se levanta la sesión.

elegramas

MADRID.

«La Correspondencia», en un telegrama de París, dice que «La Liberté» publica una carta de Gaston Rouvier, el cual ha estado en Gibraltar comisionado por el periódico parisiense para hacer un estudio de la plaza. Dice Gaston que los ingleses han emplazado nuevos cañones en la parte de Gibraltar que mira á Sierra Carbonera. Entre los cañones instalados en los últimos quince días los hay que alcanzan 25 kilómetros. Son unos 1.200. Las provisiones almacenadas son enormes. Añade que «si mandó los buques de guerra fondeados en Gibraltar y los que se hallan en Plymouth, tendría reunidos Inglaterra dentro de quince días cuarenta grandes navíos de guerra.»

Dice luego Gaston Rouvier que ha hablado con muchos militares ingleses, los cuales le han dicho que en el caso, casi seguro, de una conflagración europea, Inglaterra ocuparía inmediatamente, emplazando las baterías que tiene preparadas, Punta Carnero y otras tres posiciones que se hallan situadas en las estribaciones de Sierra Carbonera. Afirman que los ingleses ocuparían estas posiciones de grado ó por fuerza, estableciendo una fuerte batería en Dejedé-Muza, situado en la costa de Africa, enfrente de Gibraltar. Al mismo tiempo la escuadra se apoderaría de Tánger y se fortificaría el cabo Espartel. Completa la información diciendo que los ingleses están preparados para desarrollar su plan en veinte y cuatro horas, y que lo restante dependerá de los acontecimientos.

Esta carta, conocida la seriedad de Gaston Rouvier, ha producido enorme sensación en París.

Vigo.—A las once ha fondeado la escuadra inglesa.

Se compone de nueve buques. Saludó á la plaza con los cañones de ordenanza.

La plaza y el «Pelayo» contestaron al saludo.

La entrada de los buques ingleses fué presenciada por numerosos curiosos.

BUQUE A PIQUE

Almería 22.—Ha encallado en el Cabo de Gata, el vapor francés «La Palisse».

El buque, que desplazaba 1.200 toneladas, quedó, al varar, con el casco partido, por lo que resultaron infructuosos los esfuerzos hechos para salvarlo.

La tripulación fué recogida por uno de los buques que acudieron en auxilio del vapor mencionado.

LA NOTA DE INGLATERRA

Parce confirmarse la noticia de que el Gobierno inglés ha enviado una respetuosa nota al español, interrogándole si estaba en condiciones de garantizar una absoluta neutralidad en el conflicto ruso-japonés y en las consecuencias que éste pudiera tener.

Un periódico dice que hay quien asegura que casual mismo tiempo recibió el ministro de Estado una nota idéntica del Gobierno de la República francesa.

A todo esto créese que es debida la movilización de tropas.

Temores bien fundados

Uno de los países en donde se sigue con mayor cuidado el curso de los graves sucesos que se desarrollan actualmente en el Este de Asia es Turquía, en cuya capital son graves los temores que existen de que estando ocupada Rusia en su guerra con el Japón, no podrá estar ahora tan atenta á lo que ocurre en la provincia de los Balkanes, circunstancia de la cual se aprovecharán sin duda los búlgaros para apoyar aun más de lo que hacen la insurrección de la Macedonia.

Aunque Austria va, en lo que se refiere al problema balcánico, unida á Rusia, es ésta siempre la que en ordenar lo que ha de ser, juega siempre el primer papel, pues nadie ignora que de quien tienen los agitadores revolucionarios búlgaro-macedónicos miedo, es de Rusia y no de Austria-Hungría, que casi simpatiza con ellos.

Escuadra japonesa

Se ha señalado la vuelta de una fuerte escuadra japonesa, la misma que ha protegido los desembarcos, al puerto de Fuzan al sudoeste de Corea, probablemente á la expectativa de alguna operación, que no se puede precisar, pues domina todos los litorales en litigio.

Barcos portugueses

MOVILIZACIÓN DE TROPAS

Desde Lisboa anuncian la salida del crucero naval de Macau (China lusitana), que comprende el crucero «Adamastor» y el cañonero «Din».

Se hablaba en Lisboa de la próxima movilización de 15.000 hombres.

Linchamientos en el Norte-América

Telegrafían de Nueva York que en el pueblo de Dodsville—Misipi—quemaron vivos, los habitantes, á un negro y á su mujer, de los que sospechaban que habían asesinado á un plantador blanco.

Mientras se llevaba á cabo el linchamiento, buscaba la policía del lugar, para cazarlos, á otros dos negros, acusados de aquel mismo crimen, y habiéndolo dado al fin con ellos los linchó también la policía.

Primeros efectos de la guerra

El primer efecto que la guerra ruso-japonesa ha producido en el mercado inglés ha sido un alza en los precios de los cereales y una gran baja en los de los algodones.

El mercado de valores se va rehaciendo de la gran baja que sufrió en un principio.

Los preparativos de la China

Los chinos que simpatizan, como amarillos que son de color, con los japoneses, han aumentado sus fuerzas militares en la provincia de Pechili á 80.000 hombres, que se mueven á lo largo de una línea que se extiende en la frontera de la Manchuria y no lejos de la Gran Muralla, desde á Shangkai kwan, con el propósito de defender la entrada de la China, verdaderamente dicha, contra un avance de las tropas rusas, que en masas enormes ocupan el territorio manchúrico.

La impresión en el Transvaal

Telegrafían de Pretoria que el rompimiento de hostilidades entre Rusia y el Japón ha producido en el Transvaal hondísima sensación, observándose desde luego que los nacionalistas (léase amigos de los ingleses), simpatizan con el Japón, mientras que el pueblo en general, que no puede ver ni tragar á la gente de raza amarilla, es partidaria de los rusos.

Cruzando la América á pié

Dicen de Londres que han llegado á Belfast dos jóvenes franceses deseosos de establecer un nuevo record cruzando á pié de un extremo á otro el continente americano.

Propónense los dos animosos andarines salir de Quebec, capital del Canadá hacia Méjico y atravesando la América Central, llegar al Brasil y á Buenos Aires en donde terminará el viaje, recibiendo entonces de un opulento caballero francés la suma de 8.000 pasos fuertes para ambos, que en compromiso firmado y registrado por un notario de París se ha obligado á entregarles si salen bien de tan peligrosa caminata.

Añádese que Mr. Robert Lampriere Hemenillaye que sólo tiene 23 años ha dado ya practicamente hablando á pié la vuelta al mundo.

MAHÓN

Desde las primeras horas de esta mañana numeroso público esperaba la llegada del vapor «Isla de Menorca» que debía conducir la tercera expedición de tropas que viene con destino á esta isla, compuesta de tres compañías de ingenieros, una sección montada de telegrafistas y medio escuadrón de caballería.

Avanzada la mañana se ha recibido un telegrama anunciando que á causa del duro temporal reinante el vapor se ha visto obligado á derribar á Palma.

Hemos oído decir que el ganado lo trae dicho vapor en la bodega, y era tan fuerte el temporal que el agua entraba en ella y en la imposibilidad de cerrarla y para salvar al ganado se ha hecho rumbo á Palma.

A las diez de esta mañana ha salido para Alayor la batería del oncenno regimiento montado. Dícese que quedará destacada en dicho pueblo.

El martes pasado las oficialidades del 5.º de Montaña y Estella, obsequiaron con una comida íntima á la de los cazadores de Madrid.

Hubo algunos brindis y á continuación copiamos con gusto de «El Liberal» de Barcelona de dicho día el pronunciado por el que es hoy nuestro huésped el teniente coronel del batallón de cazadores llegado ayer á nuestra ciudad.

«Al descorcharse el champagne, levantó su copa el señor Paez Jaramillo, quien en sentidos párrafos dió las gracias á sus compañeros de Barcelona.

Mártires del deber—dijo—y víctimas de la disciplina, marchamos satisfechos, aunque tristes, porque vamos, acaso, á morir; pero nunca á vencer, por falta de elementos de combate.»

El vapor «Isla de Menorca» que ha tenido que arribar á Palma, conduce tres compañías de zapadores-minadores, una compañía de telegrafistas con 24 caballerías, y medio escuadrón de caballería con 36 caballos. Y el vapor «Menorquín» que tiene que salir hoy de Barcelona para nuestro puerto conducirá el Batallón de Barbastro y el resto del escuadrón de Caballería.

En la mañana de hoy ha sido conducido á su última morada el cadáver de D. Ricardo Mir, coronel de Ingenieros retirado, fallecido ayer víctima de traidora enfermedad. El entierro ha sido una verdadera demostración de las simpatías de que gozaba el finado.

Descanse en paz el pundonoroso militar y reciba su apreciable familia la expresión de nuestro más sentido pésame.

Con motivo de la gran baja experimentada estos días en la bolsa, toda la prensa de la península sale airara contra Maura y su gabinete.

Copiamos á continuación las opiniones de algunos periódicos de Madrid.

«EL PAÍS»

«Se echa de ver á una simple mirada, hasta por el más superficial observador, que existe en el ánimo nacional extraordinaria inquietud, gran zozobra. ¿A qué se teme? A lo que más inquieta, azora y desconcierta: á lo desconocido.

Caminamos á ciegas y vamos guiados por lazarrillos locos ó torpes. En estas circunstancias, no hay pueblo que no sienta, como ahora España, una mortal inquietud.»

«EL GLOBO»

«No por mucha serenidad que demuestre el Sr. Maura convencerá á nadie de que España no atraviesa en en estos momentos una grave situación.

Ocultarla, callar, es menos patriótico que decirle al país la verdad.

Basta de comedia y de retórica y de frases y de aposturas y gestos gallardos. Las horas son demasiado trágicas para que, desde la más alta representación del Gobierno, no se responda al estado de ansiedad y de inquietud que en el país existe.»

«EL NACIONAL»

«La ruina de los valores públicos, precipitada por el imprudente lenguaje del Gobierno á propósito del conflicto rusojaponés, no es de ahora. La baja de 17 enteros en el exterior se ha producido en dos meses, desde que apareció este Gobierno. El desastre es un efecto de la política

económica ministerial, consignada en los discursos de Osma, San Pedro y Sánchez de Toca y en las diatribas jeroglíficas de este señor contra los que gobiernan para cuidar el crédito del papel.

Toda esa política se resume en la frase desdeñosa y cruel con que anoche comentó el presidente la noticia de lo sucedido en la Bolsa. «Allá los que compran y los que venden, ellos lo sabrán», dijo, como si compraran y vendieran garbanzos, como si lo que allí se compra y se vende no fuese la firma del Tesoro, cotizabile según lo que dice y hace el Gobierno. Quiebras, duelos y lágrimas, ¡qué le importan! Su atención está en otras cosas; y si, como hay quien sospecha, se ha querido desviar de ellas la atención del público, fijándola en la expectación alarmante de las salpicaduras, el recurso es sencillamente criminal. ¡Allá ellos, los tenedores de papel! Nada les debe este Gobierno, sino antipatía. Que los ampare Villaverde.

«Bien va», dijo de su negocio Salmerón, satisfecho de la política ministerial. Va mejor, mucho mejor de lo que iba.»

Esta mañana han visitado al comandante del crucero inglés «Cleopatra» fondeado desde ayer en nuestro puerto, el señor Delegado del Gobierno D. José M.º Cavanillas, el cónsul de Inglaterra en esta plaza D. Bartolomé Escudero, el comandante de Marina D. Leopoldo Hacar y el teniente coronel de infantería señor Jaume y primer teniente de la misma arma en representación del General.

Mejor informados que ayer, publicamos á continuación los precios á que se han expendido hoy el pan y los panecillos y á que seguirán expendiéndose, salvo variación en los precios de las harinas, en los hornos que los fabrican.

Pan francés que se vendía á 50 céntimos kilógramo ha subido á 55.

Panecillos (coks) que se vendían á 50 cts. el kg. ha subido á 55.

Pan mahonés de 1.º que se vendía á 44 cts. el kg. ha subido á 46.

Pan mahonés de 2.º que se vendía á 40 cts. el kg. ha subido á 42.

Consignamos con gusto que los rumores de que nos hicimos eco en nuestro número de ayer, han resultado infundados, pues, los panecillos no han subido más que medio centimo de peseta por pieza, y no dos como se decía ayer.

Huelga, á nuestro entender, la intervención de las autoridades, si consideramos que el alza es debida á los elevadísimos precios que alcanza la harina, á consecuencia de las exigencias cada día mayores de los tenderos de trigo, que ni siquiera quieren fijar precio á sus existencias, en previsión de acontecimientos.

Con todo, y siendo el panadero uno los que sufren las consecuencias mas inmediatas de toda alza en los precios de los trigos, el pueblo clama á voz en grito contra el fabricante, no alcanzando á comprender que las causas que originan la subida dimanan de mayores alturas. Es hora ya de decir que nuestro gobierno, que se preocupa mucho de discutir á un fraile, no ha fijado aún su atención en el pavoroso problema del hambre que se avecina á pasos agigantados, y continúa cobrando, en concepto de

derechos arancelarios, ptas. 10'50 al trigo que se introduce en España de procedencia extranjera.

Con permitir el gobierno la libre entrada del trigo, se obtendría una baja de 6 pesetas por cuartera de 60 kgs., que implicaría una baja en el precio del pan de 5 céntimos el kilo. Y nada más, por hoy.

Anunciantes por medio de folletos y periódicos hay muchos; pero los que reparten muestras gratis, como siempre hemos hecho con las Píldoras de Vida del Dr. Ross, hay pocos: no todos anuncian un remedio tan eficaz que se atreven á dar muestras.

Orfeón «El Progrés»

Se halla vacante la plaza de Conserje de esta Sociedad.

Los que deseen obtener dicha plaza, podrán solicitarlo antes del 29 actual, con sujeción á lo que marca el Reglamento y á las condiciones establecidas, que estarán de manifiesto en la Secretaría.

Lo que se anuncia para conocimiento de aquellos á quienes pueda interesar.—Mahón 24 Febrero de 1904.—P. A. de la J. D.—El Srío. A. Portella.

SECCIÓN TELEGRÁFICA

(SERVICIO PARTICULAR)

Madrid 24, 11'15.

Chifon.—Los japoneses han desembarcado en el puerto de Chemulpo cuarenta mil hombres.

Madrid 24, 1.

Tanger.—El sultán ha rechazado el ofrecimiento hecho por un sindicato de banqueros franceses de cubrir un empréstito de cincuenta millones con garantía de la renta de Aduanas.

Madrid 24, 13'20.

La Gaceta publica una orden prorrogando hasta el cuatro de abril próximo el plazo de admisión de obras con destino á la exposición de Bellas Artes.

Madrid 24, 19'45.

San Petersburgo.—Según despacho de hoy de Port Artur ha sido rechazada la escuadra japonesa, habiendo sido echados á pique cuatro acorazados y dos transportes japoneses.

Madrid 24, 22'15.

San Petersburgo.—El ministro de la guerra del reino de Corea ha sido condenado á muerte y seguidamente se le ha ejecutado.

Madrid 25, 2'30.

Un despacho de Songchin (puerto situado al nordeste de Corea) anuncia que los destroyers rusos han capturado tres vapores ingleses cargados de carbón que iba destinado á la escuadra japonesa.

Madrid 25, 10'50.

La Gaceta publica una orden disponiendo que se provea por el turno de oposición entre auxiliares la cátedra de agricultura técnica é industrial del Instituto de Mahón.

TELEGRAMAS DE «LA MARITIMA»

Palma 25.

Cuarenta millas Barcelona visto obligado arribar Palma para evitar desgracias pasaje y ganado causa fuerte temporal N. E. sin poder cerrar escotillas causa pasaje. Telegrafíen urgente estado mar esa. Avisaré salida.—Ginart.

Barcelona 25, 11'20.

«Menorquín» llegado felizmente las diez. Mala travesía. Mar gruesa golfo.—Amengual.

Francisco Fábregues, imp.—Mahón.

LA CATALANA

Compañía española de seguros contra incendios y explosiones

A PRIMA FIJA

Treinticinco años de existencia

DOMICILIO SOCIAL: Dormitorio de San Francisco, 5, Barcelona

(Edificio de su propiedad.)

Garantías: Pesetas 17.415,000

DIRECCION: Sr. D. Fernando de Delás y de Falpi, propietario—Sr D. José M.ª de Delás y Miralles, propietario.

Esta compañía, creada exclusivamente con capitales españoles, ha merecido, y goza de la mayor confianza en el país por la doble garantía que ofrecen su capital social y reservas invertidas, en su mayor parte en magníficos edificios situados en las principales calles de Barcelona, y la respetabilidad de las personas que la constituyen.

Comprueban el desarrollo que han obtenido los capitales asegurados, pues en 31 Diciembre de 1899 se elevan a la suma de Ptas. 955.921.720'18, así como los 5487 siniestros satisfechos, cuyo total importa la respetable suma de Pesetas 6.977.797'95.

Asegura todas las propiedades, muebles é inmuebles que pueden perecer bajo la acción del fuego, así como los estragos causados por la caída del rayo y las explosiones, de cualquier naturaleza que sean.

En caso de siniestro, los perjuicios se fijan, previa declaración á la Compañía, por convenio con el asegurado ó por una peritación extra judicial, sin otra formalidad alguna, y su importe se paga al contado sin deducción de ninguna clase.

Ofrece á los asegurados, sobre otras compañías de su clase, la ventaja de que cualquier cuestión que surgiera del contrato se resuelve en España sin tener que someter á los centros del extranjero las soluciones que se adopten, ni sujetar á las leyes de otros países ni á los concieros internacionales las reclamaciones que procedan en su caso, sino que los asegurados tienen la inestimable facilidad de entenderse, en todo caso, con la Dirección general de la Compañía y llegar á un acuerdo en las cuestiones de más difícil interpretación.

SUB-DIRECTOR EN LA ISLA DE MENORCA

D. Pascual José Hernández, Deyá 7.—MAHÓN.

BANCO VITALICIO DE ESPAÑA

Sociedad anónima de Seguros sobre la Vida

A PRIMA FIJA

Capital social	Ptas. 15.000.000'00
Reservas en 31 Diciembre 1901	» 14.780.951'34
Capitales asegurados hasta el 31 Septiembre 1903	» 420.212.624'35
Pagado á los asegurados hasta igual fecha	» 26.770.664'06

Esta Sociedad se dedica á constituir Capitales pagaderos á la muerte del asegurado ó á un plazo determinado para la formación de dotes, redención de quintas y demás combinaciones análogas, rentas vitalicias inmediatas ó diferidas y demás operaciones fundadas en la eventualidad de la existencia humana.

PIDANSE PROSPECTOS

Delegado en la Isla de Menorca D. Pascual José Hernández.—MAHÓN

La Iberia

Sociedad Mútua de Seguros

Contra accidentes personales del

TRABAJO

Rambla Cataluña, 65—BARCELONA

Delegado en Menorca: CRISTOBAL CARDONA GIMIER

¡OJO, FUMADORES!

Se ha puesto á la venta el

Papel "Lerroux"

¡Pedirlo en todas partes!

Para vender

Lo está la casa número 28 de la calle de San Jorge.

Informes su dueño, Doctor Orfila 10.

Anti-Reumático Grau-Inglada

Remedio infalible para aliviar con rapidez y curar radicalmente toda clase de DOLORES REUMATICOS.

Venta al mayor: Centro Farmacéutico.—Al detall: Farmacia Valonzuela, Palma, principales de Mahón y en la del autor: GRAU INGLADA, Asalto, 4, Barcelona.

Agente general para las Islas: C. Jaques, Sto. Domingo, 12, 1.ª derecha, Palma de Mallorca.

ALMACEN DE MUEBLES de SINTES

BARATURA

Buffet comedor tallado y con marmol; seis sillas asiento labrado; Mesa comedor y mantel, y seis cuadros comedor

TODO POR 25 DUROS

Visita este establecimiento que hay
NOVEDAD

La Maquinista Naval British Vice Consulate PORT MAHON

La Comisión liquidadora de esta Sociedad en sesión de hoy acordó convocar Junta general extraordinaria de Sres. accionistas con arreglo al artículo 15 de sus Estatutos para tratar de los asuntos que están de manifiesto en las oficinas de la Sociedad (San Roque 18) á disposición de los señores accionistas.

La Junta tendrá lugar en dichas oficinas el día 2 de Marzo próximo á las 4 y media de la tarde.

En el caso de que en dicho día no se reuniese suficiente número de acciones, se celebrará la Junta al día siguiente á la misma hora sea cual fuere el número de acciones representadas.

Mahón 20 de Febrero 1904.—Por la C. L.—El Srío. Mateo Seguí.—V.º B.º El Presidente, Juan F. Taltavull.

Y make known to all the British Subjects residing in this Island, that His Most Gracious Majesty King Edward VII issued, on the 11th of the present month, a Proclamation, which was published in the London Gazette of the same day, strictly charging and commanding all His loving Subjects to observe a strict Neutrality in and during the War, unhappily existing between Russia and Japan, and to abstain from violating or contravening either the Laws and Statutes of the Realm in this behalf, or the Law of Nations in relation thereto, as they will answer to the contrary at their Peril.

The said Proclamation is exhibited at this Vice Consulate.

Port Mahon February 23rd, 1904.—Bartolome Escudero, Vice Consul.

LA MARÍTIMA

Compañía Mahonesa de Vapores

En la descarga del vapor «Menorquin» en Barcelona, del día 10 Septiembre de 1903, se encontró una caja calzado sin documentar cuyo dueño no ha parecido hasta ahora á pesar de las diligencias practicadas al efecto.

La mencionada caja lleva marca J. G. G., sin numerar, y está depositada en Barcelona en los almacenes de los Sres. Amargal y C.ª á disposición de quien acredite ser su dueño, al que se entregará mediante el pago del flete y gastos correspondientes.

SUBASTA

El domingo 28 del corriente mes, se venderán en pública subasta, en el despacho del Notario de Alayor, don Luis G. Pasual y Ruiz, las fincas siguientes.

Una viña situada en tierras de Binatzau del término de Alayor.

Una casa calle de San Nicolás, n.º 9, de Alayor.

Otra casa calle de San Juan, n.º 20, de Alayor.

Otra casa calle de Melians, n.º 85, de Alayor.

Dichas fincas proceden del concurso de D. Juan Sintes Pons y se adjudicarán al mejor postor, siempre que la postura sea del agrado de los vendedores.—Mahón 16 Febrero de 1904.

17-18-20-23-25-27.

Subasta

A voluntad de sus dueños serán subastados el día 20 de Marzo á las 10 de la mañana y en la casa número 218 del caserío «Torret» del distrito de San Luis, algunos muebles procedentes de la herencia de D. Miguel Pons Sintes.

Para alquilar ó vender

Lo está la cochera situada en el camino que desde la calle de Gracia conduce á la carretera de San Luis. Informarán en esta imprenta.